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БоБоБоБоБолезнь глезнь глезнь глезнь глезнь госососососууууударства и обществадарства и обществадарства и обществадарства и обществадарства и общества
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Ситуация с эпидемией
в Беларуси обнажила про�
блему недоверия обще�
ства государству. Как ни
пытаются чиновники ус�
покоить граждан, очереди
в аптеках не уменьшают�
ся, а слухи один страшнее
другого будоражат умы.

Не будем сейчас обсуж
дать — шагает ли по стране
эпидемия, или проблема
гриппа (пневмонии, ОРВИ и
проч.), как уверяют чиновни
ки от здравоохранения всех
уровней, находится под конт
ролем. Впечатляет другое —
тотальное недоверие граждан
ко всему, что им говорят по
этому поводу из высоких ка
бинетов.

Все заявления о том, что
паники не должно быть, что

эпидемии в стране нет, а есть
сезонный рост заболеваемости
ОРВИ, что не надо скупать в
аптеках все без разбора лекар
ства — как об стену горох. В
обществе паника. Муссируют
ся слухи, что эпидемия скры
вается, что болен уже чуть ли
не каждый четвертый, что
смертность зашкаливает.
Складывается впечатление,
что чем больше чиновники
хотят успокоить обществен
ность, тем быстрее распрост
раняется тревога.

Ситуацию, возможно,
могли бы изменить авторитет
ные мнения. Но специалисты
врачи почемуто предпочита
ют отмалчиваться. А если и
выступают в прессе, то инког
нито, не называя себя. Это ж
надо так запугать докторов,
чтобы они, рассуждая на про
фессиональные темы, боялись
назвать свое имя!

Вместо того, чтобы органи
зовать в СМИ дискуссию с уча

стием врачей, «горячую ли
нию», с помощью которой
граждане могли бы получить
ответы на интересующие их
вопросы о гриппе, государство
в лице Министерства инфор
мации заявляет о том, что бу
дет пресекать любые попытки
дезинформировать население
страны. Для полноты впечат
лений осталось только ввести
комендантский час. А панике
ров расстреливать на месте.

С грустью приходится
констатировать, что граждане
не особо доверяют государству,
в котором живут. Иначе все
заявления чиновников не раз
бивались бы в пыль как вода о
волнорез. А люди не скупали
бы все подряд лекарства. Тем
более что самолечение, дей
ствительно, является одой из
самых главных проблем, зача
стую приводя к печальным ре
зультатам.

Я не знаю, какой диагноз
можно ставить умершим от

пневмонии, но государству и
обществу можно ставить ди
агноз недоверия. А это страш
ная болезнь, которая лечится
долго и тяжело.

Государству, по всей види
мости, нужно всетаки менять
модель общения с граждана
ми, не просто объявляя, что
того или иного явления нет
потому, что его не может быть
никогда, а компетентно и гра
мотно, шаг за шагом, с помо
щью специалистов, разъяс
нять все причины и следствия
того или иного события. Ни в
коем случае не скрывая прав
ды, какой бы суровой она не
была.

Пока граждане не будут
верить своему государству, в
аптеках вечно будет не хватать
какихлибо лекарств, населе
ние будет периодически сни
мать сбережения с банковских
счетов, хранить деньги в валю
те, а не в рублях и так далее.

Причем первый шаг в этом
направлении должно сделать
именно государство. Если оно
мудрое, конечно.

«Пу«Пу«Пу«Пу«Пусть эта книгсть эта книгсть эта книгсть эта книгсть эта книга помоа помоа помоа помоа поможжжжжет рет рет рет рет рууууусским России усским России усским России усским России усским России узнать,знать,знать,знать,знать,
кккккому они доому они доому они доому они доому они должны быть благлжны быть благлжны быть благлжны быть благлжны быть благодарны за то,одарны за то,одарны за то,одарны за то,одарны за то,
что стали в кчто стали в кчто стали в кчто стали в кчто стали в конце конце конце конце конце концов ронцов ронцов ронцов ронцов рууууусскими»сскими»сскими»сскими»сскими»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Недавно увидела свет
книга Михаила Голденко�
ва «Русь – другая исто�
рия». Издание позволяет
по�иному посмотреть на
взаимоотношения сосед�
них государств – России,
Беларуси, Украины, Лит�
вы. В книге собраны совер�
шенно удивительные фак�
ты, которые развеивают
многие мифы, созданные
российской историографи�
ей. Это попытка отве�
тить на вопрос, почему ис�
тория Русского мира
грешит странными про�
тиворечиями, явными на�
кладками и ослепительно
белыми пятнами. Почему
Москва не имеет никакого

отношения к России, как де�
лали героев из Дмитрия
Донского и Юрия Долгору�
кого и для чего Екатерина
Великая переписывала ис�
торию?

Москва — не Россия
Этот, на первый взгляд,

удивительный тезис красной
нитью проходит через всю кни
гу. Более того, автор, апелли
руя научными фактами и
архивными документами, убе
дительно доказывает, что совре
менные русские русскими как
таковы вообще не являются.

«Даже в начале 18 века в
Европе для обозначения Мос
ковского государства все еще
используется не слово Россия,
но Московия, а в английских
источниках – Московития, —
пишет Михаил Голденков. —
Словом Русь/Русия (RUSSIA),
исходя из западноевропейских

политических карт 1517 вв.,
наши западные соседи называ
ли земли современной Украи
ны, Великого княжества
Литовского, Русинского и
Жемайтского, иногда земли
Великого Новгорода. И лишь
на Москву понятие Русь не рас
пространялось никак. Москов
ское государство на картах
отмечалось, как Московия, Мос
ковития, иногда Тартария».

Лишь во времена Петра I для
Европы, как и для всего мира,
постепенно стала происходить
замена понятий «Тартария» и
«Московия» на «Россию».

Но была и другая Русь.
“Многие летописи того време
ни (13 в.) говорят о Руси, лежа
щей северозападней Польши.
Например, в 60е гг. 13 в. изве
стный англичанин Роджер Бэ
кон в «Великом сочинении» на
зывает Левковию (Левонию),
вокруг которой «с обеих сто

рон» Балтийского моря «рас
положена великая Руссия»,
т.е. одна – явно в Новгородских
землях, а вторая – в Северной
Германии», пишет автор и за
дается вопросом: — Какое от
ношение к этой и другой Руси
имеет Московия и ее наслед
ница Россия? Минимальное.
Если уж и считать, что Моско
вия както активно состыкует
ся с Русью и является ее
неотъемлемой частью, то Шве
ция и Дания найдут куда боль
ше исторических фактов и до
казательств, чтобы оправдать
свою русскость в любом суде».

«Петр Первый сделал Рос
сию более русской страной, и
не только духовно, но и геогра
фически, перенеся столицу из
Москвы в бывшую шведскую
Ингерманландию – в Санкт
Петербург, в земли Великорос
сии – Республики Великий
Новгород.

Окончание на с.7
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Генеральная прокура�
тура Беларуси отказа�
лась возбудить уголовное
дело о фальсификации пре�
зидентских выборов 2006
года. Об этом сообщается
в письме за подписью генп�
рокурора Григория
Василевича в ответ на об�
ращение пятидесяти изве�
стных граждан страны.

Напомним, в интервью,
опубликованном в газете «Из
вестия» 27 августа 2009 года,
Александр Лукашенко зая
вил: «за меня на последних
выборах проголосовало для
сведения 93%. И я признался
потом, когда меня начали да
вить, что мы фальсифициро
вали выборы. Я отдал коман
ду, чтобы не 93% было, а не то
там 80, я не помню сколько.
Потому что за 80 это уже пси
хологически не воспринима
ется, но это была правда».

Как сообщает сайт Объеди
ненной гражданской партии,
24 сентября в Генеральную

прокуратуру Беларуси было
передано «Обращение 50».
Пятьдесят известных граж
дан страны  политики, деяте
ли культуры, участники
избирательных компаний  об
ратились к генеральному про
курору Григорию Василевичу
с требованием незамедлитель
но возбудить уголовное дело по
факту фальсификаций итогов
голосования в 2006 году.

«Данное признание сде
ланное человеком, обладаю
щим неограниченными влас
тными полномочиями, не
может оставаться без реакции
общественности, правоохра
нительных органов Беларуси
и международного сообще
ства», — говорилось в обраще
нии.

Подписанты также указа
ли на тот факт, что это уже вто
рое публичное признание в
фальсификации итогов голо
сования, сделанное Александ
ром Лукашенко.

А отсутствие реакции со
стороны Генпрокуратуры, по
мнению 50 известных граж

дан страны, дает основание ут
верждать, что в 201011 годах
в Беларуси итоги голосования
на местных и президентских
выборах могут быть сфальси
фицированы.

«Конституция деклари
рует, что все граждане равны
перед законом. Вам, как Гене
ральному прокурору Белару
си, выпал шанс доказать, что
это действительно так», —
сказано в обращении.

Но Григорий Василевич,
повидимому, не решился вос
пользоваться шансом. В отве
те за его подписью говорится,
что документальными данны
ми об искажении итогов про
веденных 19.03.2006 выборов
президента, а также сведени
ями о какихлибо иных нару
шениях положений избира
тельного кодекса, допущенных
при подсчете голосов и объяв
лении результатов выборов,
Генеральная прокуратура не
располагает.

– Мы не спрашивали у ген
прокурора, какие цифры на
писала в итоговом протоколе

Ермошина и ее подначальные,
мы просили провести рассле
дование по факту конкретного
заявления, сделанного Лука
шенко. Василевич обязан был
пригласить Александра Гри
горьевича повесткой на улицу
Интернациональную и взять
у него объяснения, кому, ког
да и с какой целью он отдавал
распоряжение изменить ито
говые цифры голосования.
Увы, выбирая между законом
и собственной карьерой генп
рокурор выбрал последнее. А
это означает, что белорусская
прокуратура в ее нынешнем
состоянии и положении не
может сдать тест на профпри
годность. Это и есть главный
результат «Обращения 50ти.
И это ответ на вопрос, чего из
бирателям ожидать при
проведении следующей пре
зидентской компании. Оче
редного обмана и фальсифи
каций, – прокомментировал
ответ Григория Василевича
лидер Объединенной граж
данской партии Анатолий Ле
бедько.

Сын Лукашенко приехал
к Ющенко с саблей

Стали известны под�
робности визита в
Прикарпатье 6 ноября
президентов Беларуси и
Украины. Александр Лу�
кашенко привез в Ивано�
Франковск не только гу�
манитарную помощь, но
и 5�летнего сына Николая.

Вот как описывает пятнич
ный визит президентов
gazeta.ua.

— По всем областям Запад
ной Украины есть ощущение,
что пик эпидемии прошел.
Нужно выходить из этого ажи
отажа, — говорит Ющенко.

Через 10 мин. в зал входит
Александр Лукашенко за
руку с сыном. Николай немно
го стесняется, усаживается
возле отца, напротив белорус
ского флажка. Начинает от
кручивать его от подставки.

— Мы прибыли, чтобы зас
видетельствовать — мы с
вами, — говорит Ющенко. —
Благодарю Александра Лука
шенко, который своим приез
дом в ИваноФранковск пока
зал: не нужно паниковать.

— Папа, еще долго? —
громко спрашивает малыш
президента Беларуси и тянет
его за рукав. Отец улыбается,
шепчет чтото сыну на ухо, по
могает вкрутить флажок.
Мальчик успокаивается.

— Это не чума не и зараза
страшная. Это излечимые бо
лезни. А паника — самая
страшная болезнь, — говорит
Лукашенко. — Я очень рад,
что вы меня пригласили на
запад, потому что здесь я ког
дато в молодости бывал.

Через несколько минут
после брифинга Лукашенко
младшего ведут к трапу само
лета. Николай одет в вязаную
шапку, черную куртку и тем
носиние штанишки. Со
стороны на поясе у него при
вязана игрушечная сабля. На
улице мальчик срывается и
бежит к самолету. Его догоня
ет мужчина в длинном черном
плаще. Берет ребенка за руку,
проводит в салон.

Через полчаса в самолет
заходит Александр Лукашен
ко. Ющенко перед тем пере
дает ему вышиванку, целует
на прощание.

Латушко начал чистить Минкульт
Александр НАДИШИН,
«Ежедневник»

Решением прави�
тельства заместитель
министра культуры
Владимир Гридюшко
освобожден от занима�
емой должности. О при�
чинах отставки пока
ничего не сообщается.
Однако в Министер�
стве культуры погова�
ривают, что с Гридюш�
ко не сработался новый
министр Павел Ла�
тушко.

Как пояснили «Ежед
невнику» осведомленные
люди, Павел Латушко и
Владимир Гридюшко –
люди совершенно различ
ных формаций.

Министр начал путь во
власть уже в независимой
Беларуси, после оконча
ния в 1995 году юридичес
кого факультета БГУ.
Павел Латушко – един
ственный министр Белару

си, которому еще нет 40
лет. Он не лишен инициа
тивы, не боится ее реали
зовывать и не приемлет
аморфности.

Владимир Гридюшко –
полная противополож
ность молодому мини
стру. Он начал свой путь во
власть, когда Павел Ла
тушко еще не родился.
Гридюшко начинал с
должности секретаря ко
митета комсомола матема
тического факультета
Минского государственно
го педагогического инсти
тута имени А.М.Горького
и дошел до Секретаря ЦК
ЛКСМБ. Даже в Афганис
тане он был советником ЦК
ВЛКСМ.

Как говорят в Мини
стерстве культуры, моло
дому продвиженцу
Латушко матерый номенк
латурщик Гридюшко сразу
не понравился. Поэтому от
ставка зама была делом вре
мени. С момента назначе
ния Латушко министром
культуры времени прошло
не так уж много.
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«Клад«Клад«Клад«Клад«Кладбище» экбище» экбище» экбище» экбище» экспортных МАспортных МАспортных МАспортных МАспортных МАЗовЗовЗовЗовЗов
Елена ЯКЖИК,
фото
Юлии АЛЕКСАНДРОВОЙ

Корреспонденты
«Салідарнасці» отпра�
вились в район 28�го
километра МКАД в по�
исках возврата из Вене�
суэлы – 18 изъеденных
коррозией МАЗов. Одна�
ко обнаружили в окру�
женном бетонным забо�
ром карьере, который
укрывают от посторон�
них глаз здания пред�
приятий и лес, больше
сотни новых грузовых
машин. «Железные
красавцы» уже многие
месяцы простаивают в
не самых благоприят�
ных условиях, ожидая
покупателей.

На днях сотрудники
ДЭУ10 (находится в ста
метрах от авторынка «Ма
линовка») рассказали
«Салідарнасці», что в ка
рьере, расположенном за
территорией управления,
уже несколько недель про
стаивают восемнадцать
МАЗов. Их, как утвержда
ли собеседники, вернули
из Венесуэлы, поскольку
за время транзита из Бе
ларуси в Латинскую Аме
рику машины изрядно по
теряли презентабельный
вид и от их покупки там
отказались.

Заинтересовавшись, мы
решили отправиться в те
края, чтобы увидеть этот
«забракованный возврат»
своими глазами.

Найти карьер даже в
светлое время суток с пер
вой попытки непросто. Хотя
накануне вечером козырьки
МАЗов, находившихся в
сотнях метрах от нас, мы
всетаки обнаружили, пос
ле того как прошли на тер
риторию расположенной по
соседству газовой заправки.

На следующее утро, в
надежде увидеть МАЗы по
ближе, мы решили про
браться к ним со стороны
леса. Бесконечные бетонные
заборы время от времени
разрывали железные воро
та, рядом с которыми неиз
менно находились «будки»

с охраной. Но – о разочаро
вание – дырявых восемнад
цати «венесуэльских» МА
Зов мы там не обнаружили.

Вместо них, утопая в
каплях дождя и тумане, там
стояли больше сотни но
веньких машин различных
моделей производства Мин
ского автомобильного заво
да! То, что они новые, под
тверждали хотя бы панели
в салоне, закутанные в бу
магу.

– Чем интересуемся? –
обратился охранник, вы
шедший из сторожки.

– Да вот, хотели посмот
реть на МАЗы, которые из
Венесуэлы вернули…, – ре
шили признаться мы.

– Их тут точно нет.
– А нам сказали, что они

– неприглядные – именно
здесь и стоят, – мы не сдава
лись.

– На эту территорию по
сторонним вход запрещен,
так что, даже чтобы вы убе
дились в моих словах, я вас
сюда не пропущу. Могу
лишь сказать, что ничего
страшного с теми МАЗами
не случилось. Они пострада
ли изза того, что во время
транспортировки их разъе
ла морская вода. Вот их и
вернули. Причем, сразу на
завод – на покраску. Воз
можно, после этого их уже
снова кудато отправили.

– А эти МАЗы почему
здесь простаивают?

– Все они в хорошем со
стоянии. Но, я считаю, что
нужно работать под заказ, а
не на выполнение какихто
показателей, что, в услови
ях кризиса, означает – на
склад. Сами видите, что на
выходе получается (обводит
глазами десятки МАЗов, –

Авт.), – скопление такого
количества экспортных ма
шин, что их сюда на хране
ние привозят. Остальныето
места уже заняты.

– И как давно эти МАЗы
здесь стоят?

– Поразному. Но поти
хоньку и их раскупают. В
этом месяце штук тридцать
продали.

Мужчины, работающие
на соседних территориях,
были более категоричны:

– Раньше заказчики де
лали предоплату и в очере
ди стояли, пока их заявка
будет выполнена. А теперь:
бери – не хочу! У людей нет
денег.

В итоге, глядя вместе с
нами на это «кладбище»
МАЗов, собеседники расска
зали, что машины здесь
простаивают месяцами.
Некоторые даже с прошлой
зимы. А последние недели
льет дождь, подмечают они,
скоро снег – что с тентами
будет?! «Разве ж это нор
мальными условиями назо
вешь», – усмехаясь, поды
тоживают.

Однако на автозаводе
придерживаются иного
мнения. Как заявила «Сал
ідарнасці» начальник уп
равления маркетинговых
коммуникаций Ольга Ис
сер, «хранение автотехни
ки МАЗ осуществляется на
оборудованной стоянке вре
менного хранения, располо
женной в поселке Озерцо, в
строгом соответствии с ин
струкцией, предусматри
вающей выполнение регла
ментных работ, которые
обеспечивают поддержа
ние автотехники в техни
чески исправном состоя
нии».

Краткость, конечно, сес
тра таланта, но не до такой
же степени. Не удовлетво
рившись официальным
ответом, мы решили пооб
щаться на условиях ано
нимности со специалистом,
много лет работающим на
Минском автомобильном
заводе

– Это не единственная
стоянка, где МАЗы стоят
под открытым небом, – рас
сказал наш собеседник. – К
примеру, еще есть огоро
женная забором площадка с
МАЗами на улице Кабуш
кина. Там они стоят уже бо
лее полугода. Да, это не
самые благоприятные усло
вия для содержания новых
машин – сами понимаете,
осадки не благоприятству
ют поддержанию товарного
вида. Но что поделаешь, не
обходимого количества обу
строенных крытых стоянок
нет.

Поинтересовались мы
у него и по поводу восем
надцати МАЗов, которые
были возвращены из Вене
суэлы. Собеседник отве
тил, что морская среда для
машин, конечно, агрессив
на. И коррозия некоторых
металлических элементов
– но не до дыр – могла про
изойти. Однако подтвер
дить сам факт этого случая
он не смог.

– У работников завода
нет почти никакой инфор
мации, касающейся на
стоящего и будущего пред
приятия, – объяснил он. –
Администрация не идет с
нами на контакт, не озву
чивает планы и стратегию
выхода из кризиса. Хотя
я считаю, что в сложив
шихся условиях она, на
оборот, должна как можно
чаще общаться с рабочи
ми. Ведь самое худшее –
это когда люди живут в
неведении. Да, мы знаем,
что завод пережил начало
года за счет насыщения
своих рынков. Теперь,
хотя производство сокра
щено, 100процентных
продаж все равно нет. Слы
шали, что есть венесуэль
ский заказ – нужны маши
ны для сбора тростника.
Он, конечно, както нам
поможет. Но всё равно, для
такого огромного произ
водства это не выход.
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«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:
перед нами стоит странная цель –перед нами стоит странная цель –перед нами стоит странная цель –перед нами стоит странная цель –перед нами стоит странная цель –
ликвидировать свое гликвидировать свое гликвидировать свое гликвидировать свое гликвидировать свое госососососууууударство!»дарство!»дарство!»дарство!»дарство!»
Руслан ГОРБАЧЕВ

1989 год стал для
Германии переломным.
После ухода в отставку
Эриха Хонеккера и паде�
ния Берлинской стены
являвшаяся частью соц�
лагеря ГДР стала на
стремительный путь
самоликвидации. Спус�
тя 20 лет последний
премьер�министр ГДР
Лотар де Мезьер рас�
сказал в интервью «Са�
лідарнасці», почему он
так спешил убрать с по�
литической карты
мира свою страну, кто
из советских руководи�
телей ему помогал, и
как в нервной обстанов�
ке он похудел за год до
51 кг.

Справка «Салідар5
насці»:

Лотар де Мезьер родил
ся в 1940 году. Окончил
берлинскую Высшую шко
лу музыки имени Эйслера
по классу альта (1965) и в
последующие 10 лет играл
в симфоническом оркест
ре. Затем по медицинским
причинам отказался от
музыкальной карьеры,
окончил юридический фа
культет Берлинского уни
верситета имени Гумболь
дта и работал юристом.
Политическую карьеру
начал в конце 80х как
председатель Христианс
кодемократического со
юза ГДР и завершил всего
через год после объедине
ния Германии. На родине
о нем говорят так: пока ос
тальные делали револю
цию, де Мерзье тихо сидел
в углу и разрабатывал рег
ламент проведения ре
форм. В политических
кругах Германии имеет
прозвище Скрипач.

В его правительстве
пресссекретарем начинала
работу нынешний канцлер
ФРГ Ангела Меркель, кото
рая при его поддержке за

тем попала в правительство
объединенной Германии.
«Честно говоря, для меня
стало большим сюрпризом,
что она смогла себя пока
зать в мире политики сре
ди мужчин», – признался
«Салідарнасці» Лотар де
Мезьер.

– Господин де Мезьер,
что, на ваш взгляд, стало
решающим моментом вос5
соединения Германии?

– Думаю, решающей
была позиция Михаила
Горбачева, который заявил,
что СССР не будет вмеши
ваться во внутренние дела
ГДР. С другой стороны у
нас перед глазами был со
вершенно другой опыт: все
помнили действия Советс
кого Союза в Берлине 53го
(подавление восстания в
ГДР), Венгрии 56го и Пра
ге 68го.

Еще незадолго до паде
ния Берлинской стены ка
залось, что мы никогда не
сможем преодолеть эту
систему. Поэтому мы
выступали не за ее разру
шение, а за реформирова
ние. С приходом Горбаче
ва к власти в наших душах
поселилась большая на
дежда.

Когда в 89м прошли
очередные выборы в мест
ные органы власти ГДР,
молодые немцы не стали
воспринимать их подтасо
ванные результаты спокой
но, а подали иски в суд.
Напряжение в обществе
 нарастало, а в сентябре си
туация еще более осложни
лась болезнью председате

ля госсовета ГДР Хонеккера.
Когда 7 октября 1989 года
Михаил Горбачев приехал во
Дворец Республики на праз
днества по случаю 40летия
ГДР, на улице с надеждой
выкрикивали его имя «Гор
бач!» Горбач!». Произошли
аресты митингующих, и
для руководства ГДР все ста
ло стремительно катиться
вниз. Еще до падения
Берлинской стены 9 ноября
около 500 тысяч восточных
немцев выехали в соседние
страны, где заявили о выхо
де из гражданства ГДР.

– Какую роль вы играли
при воссоединении Герма5
нии?

– После отставки Хонек
кера при новом временном
правительстве ГДР, возглав
ляемом Гансом Модровым,
по примеру поляков было
решено провести «круглый
стол» по вопросам будущего
страны. Но на первом же за
седании воцарился хаос, и я
понял, что первонаперво
нужно разработать регла
мент его проведения, что и
было сделано.

Благодаря работе «круг
лого стола» был принят но
вый избирательный закон, и
после ликвидации «Штази»
в марте 90го в ГДР впервые
прошли свободные выборы.
Большинство голосов в
парламенте получил воз
главляемый мною ХДС –
сторонники быстрого воссо
единения с ФРГ. Представи
тели бывшей компартии и
сторонники построения но
вой ГДР набрали менее 15%
голосов.

Т.к. большинство голосов
получила моя партия, в ап
реле 90го я стал премьер
министром. Помню, как ска
зал тогда правительству:
перед нами стоит странная
цель – ликвидировать свое
государство!

– Какие задачи вы реша5
ли с правительством?

– Т.к. ФРГ было более
сильным государством, а во
сточные немцы бежали в
ФРГ, а не наоборот, речь шла
о вхождении ГДР в состав
Западной Германии. Чтобы

совместить структуры двух
государств, мы приняли за
кон о внедрении структур
федеральных земель, созда
нии местного самоуправле
ния. И в мае 90го провели
свободные коммунальные
выборы.

Правовые порядки на
Востоке и Западе Германии
также сильно отличались.
Помню, както с нынешним
министром МВД Германии
мы просидели целую ночь,
ломая голову, над тем, как
совместить две обществен
ные системы. Это было
очень трудно.

Например, поначалу За
пад не хотел признавать во
сточногерманские дипло
мы! Понимаете, чем это
пахло? Восточные немцы
потеряли бы свое достоин
ство!

Еще одной важной зада
чей, которая стояла перед
нами, было трансформиро
вание экономики. Надо ска
зать, что сравнивать эффек
тивность экономики ГДР и
ФРГ на тот момент было
нельзя: они были как боксе
ры разных весовых катего
рий. К последним годам су
ществования ГДР обменные
курс был таков: за 20 вос
точногерманских марок да
вали только одну западную.
Когда вечером граждане
ГДР включали телевизор и
смотрели западногерманс
кое телевидение, то попада
ли в совершенно другую,
процветающую страну и
мечтали жить также.

– Все ли из задуманного
вами для объединения Гер5
мании получилось?

– Конечно, не все проце
дуры проходили у нас глад
ко, в том числе и привати
зация. Многие заявили о
реституции. Они говорили:
мы хотим вернуть дом, где
прожили пять поколений
наших предков. Но ведь в
этом доме уже прожило три
поколения новых хозяев! До
сих пор 50% заявивших о
реституции ждут решения
по своим вопросам.

Окончание на с.8
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БеларБеларБеларБеларБеларууууусь и Бермусь и Бермусь и Бермусь и Бермусь и Бермудский тредский тредский тредский тредский треугугугугугооооольникльникльникльникльник
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Что�то не везет в пос�
леднее время летатель�
ным аппаратам, проле�
тающим над нашей
страной. То трещины в
стеклах, то разгермети�
зация, то вообще катас�
трофа, как было в
случае с BAе�125 авиа�
компании «С�ЭЙР» и
вертолетом польской
пограничной службы.
Даже вертолет с члена�
ми комиссии Межгосу�
дарственного авиацион�
ного комитета (!) по
расследованию обстоя�
тельств катастрофы
(!!) самолета ВАe�125
совершил аварийную по�
садку (!!!). Что�то тут
не так…

Вот и эти выходные при
несли очередную новость
про очередной самолет, ава
рийно севший в столичном
аэропорту «Минск2». Как
сообщает www.interfax.by,
Аэробус320, выполнявший
рейс из Италии в Москву,
аварийно приземлился из
за трещины лобового стек
ла в кабине пилота, появив
шейся в районе Бреста.

А до этого? 1 ноября на
территории Беларуси был
обнаружен упавший верто
лет польской пограничной
службы. Вечером 29 октяб
ря аварийную посадку в
аэропорту «Минск2» совер
шил самолет бизнескласса
Cessna 56X немецкой авиа
компании Windrose Air,
следовавший из Варшавы в
московский аэропорт Внуко
во. Поздно вечером 26
октября на подлете к аэро
порту Минска потерпел

крушение самолет BAе125
авиакомпании «СЭЙР». В
воскресенье, 4 октября, в
аэропорту Минска совер
шил аварийную посадку
пассажирский самолет
А320 авиакомпании «Аэро
флот». Причиной стала раз
герметизация самолета.

Наконец, аварийную по
садку совершил даже вер
толет с членами комиссии
Межгосударственного авиа
ционного комитета по рас
следованию обстоятельств
катастрофы самолета ВАe
125. Произошло падение
давления масла в двигате
ле. Не многовато ли случа
ев за последний, в сущнос
ти, календарный месяц?

Не то мы становимся
центром некоего новоявлен
ного Бермудского треуголь
ника, в котором у летатель
ных аппаратов возникают
различные проблемы. Не то

состояние парка летатель
ных аппаратов у наших со
седей дошло до того, что ле
тать без происшествий они
уже не могут. Именно у
соседей, потому что белорус
ские лайнеры Бог, как гово
рится, милует. Тьфутьфу
тьфу, чтобы не сглазить.

Но в целом какаято не
приятная тенденция выри
совывается. Не знаю, как
вы, а я уже к перспективам
лететь кудато отношусь с
плохо скрываемой дрожью.
Надо с этим чтото делать.
Как говаривал герой извес
тного фильма «Криминаль
ное чтиво», «ты видел вы
веску во дворе ”Здесь склад
мертвых негров”?». Так и в
Национальном аэропорту
«Минск2» вроде как нет
вывески «Наилучшее мес
то для посадки аварийных
самлетов»… Что ж их сюда
тянетто?

У Маскве і БрУ Маскве і БрУ Маскве і БрУ Маскве і БрУ Маскве і Бруууууселі сінхронна чухаюць рэпуселі сінхронна чухаюць рэпуселі сінхронна чухаюць рэпуселі сінхронна чухаюць рэпуселі сінхронна чухаюць рэпу
Аляксандр КЛАСКОЎСКІ,
«Наша Ніва»

У сваім маніпуля�
ванні вектарамі ту�
тэйшае начальства да�
сягнула віртуознасці.
Зноў паралельна дас�
ланы сігналы Расіі і Еў�
развязу: глядзіце, калі
што, дык саскочым, за�
станецеся з носам!

Вось распачынаецца
Мінскі форум. Першае,
што ўбачыў у яго кулуарах
ваш пакорлівы слуга:
кіраўнік Лукашэнкавай
адміністрацыі Макей па
сяброўску шпрэхае з уп
лывовымі немцамі. І той
самы Макей праз лічаныя
хвіліны заяўляе журналі
стам: Палата бярэцца за
пытанне Абхазіі і Паўднё
вай Асеціі.

Еўразвязаўскія высту
поўцы на форуме тут жа
вядуцца — і ну адгавор
ваць: ды што вы, не рабіце
дурнога! У нас жа такія
перспектывы… Карацей,

пачынаюць наравіць як
ліхой скуле.

Адбываецца класічная
падмена тэзаў. Іншыя пат
рабаванні прыглушаюцца.
Акцэнт ужо не на рэфор
мах у краіне, а на гандлі
геапалітычным паветрам.

Потым, Макей у
Мінску і Лукашэнка ў Кіе
ве практычна сінхронам
ставяць ўмову: лістападаў
ская Рада ЕЗ мусіць кан
чаткова скасаваць візавыя
санкцыі, іначай…

А што іначай? Ды нічо
га. Тутэйшае начальства
выдатна разумее: на скаса
ванне санкцый — пры фак
тычнай адсутнасці дэмак
ратычнага прагрэсу ў
краіне цягам заліковага
перыяду — Брусель пайсці
не можа: гэта страта твару.
Аднаўляць халодную вай
ну там таксама не хочуць.
Таму — амаль 100%, што
падвесяць пытанне яшчэ
на паўгода ці год. Пралан
гацыя замарозкі — во ў
якіх сюррэалістычных тэр
мінах даводзіцца акрэслі
ваць сюжэт развіцця дачы
ненняў Мінска з Бруселем.

У выніку тут скрывяць
губу, але потым заявяць:
ну халера з вамі, калі дас
це пернікаў, дык надта
крыўдзіцца не станем, да
вайце майстраваць наш
прагматычны дыялог да
лей!

Псіхалагічная ініцыя
тыва на беларускім баку.
Еўропа мусіць дзіка рада
вацца, што тут, напрык
лад, велікадушна згодзяц
ца прыняць яе крэдыт.
Сэнк’ю, мерсі і данке шон!

Ну, а Масква атрымала
пігулку ў выглядзе пра
цяглага візіту Лукашэнкі
на Украіну. Дамоўленасці
пакуль што дэкларатыў
ныя, але Крамлю ўжо ба
чацца кашмарныя абрысы
антырасійскага альянсу.
Што адразу ж выплюхва
ецца цераз іхны «Коммер
сантЪ».

І Лукашэнка ва ўкраі
нскай сталіцы не без аса
лоды канстатуе, што пія
раўская страла трапіла ў
ахілесаву пяту імперскіх
комплексаў: «Некаму не
надта падабаецца наша
збліжэнне да ўзроўню

стратэгічных дачыненняў.
Але гэта не наша прабле
ма, а праблема тых, хто на
гэта так рэагуе. Не мусіць
быць ніякай алергіі з на
годы нашых перамоў у Кіе
ве».

Ну, алергія — гэта
яшчэ мякка сказана. Таям
нічы «нехта» рызыкуе
займець сапраўдны гема
рой, калі альянс хоць час
ткова рэалізуецца.

І таму лепей адкупіц
ца, напрыклад, нейкімі
зніжкамі на газ ды нафту.
І потым, а раптам сапраў
ды воўк у лесе здохне — і
Лукашэнка прызнае дзве
каўказскія рэспублікі? Ва
ўсякім разе, спікер Грыз
лоў («блажен, кто верует»)
ужо натхніўся.

Што ў сухой астачы?
Еўразвяз можа падкінуць
неўзабаве макрафінанса
вую дапамогу, а Масква
згодзіцца на адносна ла
годныя ўмовы пастаўкі
энерганосьбітаў. Карацей,
зімоўка забяспечана, а там
— бог не выдасць, свіны
грып не з’есць, мяркуюць
тутэйшыя стратэгі.
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В БеларВ БеларВ БеларВ БеларВ Беларуууууси ужси ужси ужси ужси уже 128 человеке 128 человеке 128 человеке 128 человеке 128 человек
заразились свиным гриппомзаразились свиным гриппомзаразились свиным гриппомзаразились свиным гриппомзаразились свиным гриппом

Еще 8 ноября замес�
титель министра здра�
воохранения Беларуси
Валентина Качан заяв�
ляла о 102 случаях забо�
левания вирусом гриппа
A (H1N1), а 10 ноября
стало известно, что ко�
личество заразившихся
увеличилось на 26 чело�
век. Количество умер�
ших от свиного гриппа
официально не измени�
лось и по�прежнему со�
ставляет семь человек.

В Беларуси зарегистри
ровано уже 128 лабораторно
подтвержденных случаев
заболеваемости, вызванных
вирусом гриппа A (H1N1) –
такие данные обнародовал
Республиканский научно
практический центр эпиде
миологии и микробиологии

по состоянию на 9 ноября,
сообщает «БелаПАН».

Отметим, что два дня
назад, 8 ноября, замести
тель министра здравоохра
нения, главный санитар
ный врач Валентина Качан
в эфире Первого телекана
ла сказала, что в стране за
фиксировано 102 таких
случая. На 4 ноября было вы
явлено 85 случаев зараже
ния вирусом гриппа A
(H1N1), на 1 ноября — 59,
на 30 октября — 39.

Сообщается, что количе
ство умерших от свиного
гриппа по сравнению с про
шлой неделей не увеличи
лось. Согласно официаль
ным данным, с начала
подъема заболеваемости 19
октября от пневмонии в Бе
ларуси умерло 19 человек,
у семи из них лабораторно
подтверждено наличие ви
руса гриппа А (H1N1). Но

очевидно, что ситуация по
прежнему остается слож
ной. Сегодня стало извест
но, что заболевший свиным
гриппом 11летний школь
ник из Могилевской облас
ти попал в реанимацию, пе
редает «БЕЛТА».

Заметим, что рост коли
чества заразившихся сви
ным гриппом отмечается на
фоне ранее зафиксированно
го снижения уровня заболе
ваемости ОРВИ и гриппом
в Минске. Если 6 ноября за
помощью к медикам обра
тилось 8.910 жителей сто
лицы, то уже 7 ноября —
4.288, а 8 ноября — 5.368.

В РНПЦ эпидемиологии
и микробиологии подчерки
вают, что мониторинг забо
леваемости острыми респи
раторными заболеваниями
проводится ежедневно. Про
должаются лабораторные
исследования по выявле

нию вирусов гриппа в кли
нических образцах, взятых
у больных с диагнозом
ОРВИ. Также сообщается о
мониторинге за состоянием
здоровья пассажиров, при
бывающих авиатранспор
том из неблагополучных в
эпидемическом отношении
стран. 2—8 ноября досмот
рено 143 рейса, в том числе
транзитные, 7.633 пассажи
ра и 696 членов экипажей.
Больных гриппом не выяв
лено.

Тем временем, эпиде
мия гриппа и ОРВИ в Укра
ине по состоянию на 9 нояб
ря унесла уже 174 жизни,
заболело более 1 млн. чело
век, сообщает
www.interfax.by. В России
к настоящему времени от
вируса А/H1N1 скончались
25 человек, по сообщению на
9 ноября число подтверж
денных случаев гриппа А/
H1N1 превысило 4 тыс. 560
человек, передает
www.newsru.com. Напом
ним, что 9 ноября в РФ на
чалась вакцинация против
нового гриппа.

«Рабочие «Немана» читают официальную информацию«Рабочие «Немана» читают официальную информацию«Рабочие «Немана» читают официальную информацию«Рабочие «Немана» читают официальную информацию«Рабочие «Немана» читают официальную информацию
о средней зарплате на заводе и смеются»о средней зарплате на заводе и смеются»о средней зарплате на заводе и смеются»о средней зарплате на заводе и смеются»о средней зарплате на заводе и смеются»
Илья ГОРИН

Более тысячи рабо�
чих березовского стекло�
завода «Неман» подпи�
сались под обращением к
министру архитекту�
ры и строительства
Александру Селезневу.
Они просят его разоб�
раться в критической
ситуации, которая сло�
жилась на предприя�
тии. Их возмущает,
кроме прочего, что в
условиях неполного рабо�
чего дня с 1 декабря уве�
личиваются нормы выра�
ботки на 20�50%. Между
тем, по официальным
данным, средняя зарпла�
та на заводе по сравне�
нию с прошлым годом у
них даже увеличилась.
От такой статистики
«рабочие смеются».

В коллективном письме
говорится, что работников

некоторых участков пред
приятия с нарушением
трудового законодатель
ства перевели на неполный
рабочий день, без выплаты
соответствующей компен
сации, начались регуляр
ные задержки зарплат, а
сами они существенно
уменьшились, дополни
тельное питание за вредные
условия труда дают с опоз
данием, а качество продук
тового набора значительно
ухудшилось, сообщила
прессслужба движения
«За Свабоду».

По словам рабочих бе
резовского стеклозавода,
на предприятии назревает
конфликтная ситуация.
Многие не видят выхода и
готовы на забастовку. Под
обращением, по сведени
ям «Салідарнасці», подпи
салось более тысячи чело
век.

— Мы будем ожидать
ответа министра. Но ситу
ация на заводе очень тяже
лая. В любой момент она
может стать критической,

— сказал «Салідарнасці»
бригадир стеклозавода
Сергей Трофимчик. — В
среду к нам приезжала ко
миссия из Лидского рай
исполкома, состоящая из
представителей идеологи
ческого и экономического
отделов. Чиновники встре
чались с некоторыми работ
никами, в том числе и со
мной. Выясняли: как обста
новка, чем люди недоволь
ны. Предлагали провести
собрание бригадиров, что
бы обсудить пути выхода
из ситуации… Вобщем,
словаслова…

Как отметил собесед
ник, в прошлом году сред
няя заработная плата по
предприятию составляла
625 тысяч белорусских
рублей. За девять месяцев
этого, как указано на офи
циальных листовках, она
уже составляет 685 тысяч.

— И это при неполной
то рабочей неделе… Рабочие
читают и смеются. Понят
но, что это фикция, — по
дытожил собеседник.

Между тем в середине
октября руководством заво
да был подписан приказ, в
соответствие с которым, «в
связи с продолжающими
ся негативными послед
ствиями мирового кризи
са», были введены новые
нормы выработки продук
ции.

Как говорят сотрудники
стеклозавода, повышение
норм вызвало волну возму
щения, поскольку «факти
чески со следующего года
рабочие будут получать на
1520% меньше, производя
продукции на 20% боль
ше».

Напомним, месяцем ра
нее на стекольном заводе c
нарушением закона было
введено неполное рабочее
время. Между тем, на «Не
мане» работает третья часть
населения Березовки — по
рядка трех с половиной
тысяч человек из одиннад
цати с половиной, прожива
ющих в городке. По сути,
завод — градообразующее
предприятие.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  10 лістапада 2009  | №136

ОБЩЕСТВО

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Пу«Пу«Пу«Пу«Пусть эта книгсть эта книгсть эта книгсть эта книгсть эта книга помоа помоа помоа помоа поможжжжжет рет рет рет рет рууууусским России усским России усским России усским России усским России узнать,знать,знать,знать,знать,
кккккому они доому они доому они доому они доому они должны быть благлжны быть благлжны быть благлжны быть благлжны быть благодарны за то,одарны за то,одарны за то,одарны за то,одарны за то,
что стали в кчто стали в кчто стали в кчто стали в кчто стали в конце конце конце конце конце концов ронцов ронцов ронцов ронцов рууууусскими»сскими»сскими»сскими»сскими»

Это был первый и после
дний шаг, хоть както оправ
дывающий самоназвание госу
дарства». Конечно, после
захвата Великого Новгорода и
приобретения территории
русской Литвы (благодаря раз
делу Речи Посполитой) Россия
получила большее право назы
ваться Русью.

Для тех, кто скептически
относится к историческим фак
там, считая историю – сред
ством пропаганды, автор приво
дит и научные данные,
полученные лаборатории. Так в
книге описываются исследова
ния российских (!) ученых из
лаборатории популярной гене
тики человека Медикогенети
ческого центра Российской ака
демии медицинских наук.
Шесть лет (с 2000 по 2006 год)
генетики изучали ДНК рус
ских россиян и их соседей и по
лучили совершенно неожидан
ный результат: «генетический
фонд русских России ближе
всего к мордвинам (это практи
чески один и тот же народ), ана
логичен финнам и татарам.
«Славянебратья – это лишь
белорусы, поляки, частично сло
ваки, чутьчуть чехи и украин
цы, русские Смоленской, Брян
ской и Курской областей (облас
тей, где, кстати, жили балты,
курши и голядь), — пишет Ми
хаил Голденков. — Но, может,
не стоило тратить целых шесть
лет, чтобы убедиться в родстве
финнов, мордвы и русских рос
сиян? Достаточно посмотреть на
историографию соседей (той же
Беларуси), народные костюмы,
песни, танцы и матрешки. Имен
но как матрешку похоронили
угрофинны своего вождя Атил
лу: в нескольких гробах. Мат
решка – это кукла, копирующая
реальную традицию захороне
ния уральских народов».

«Людям, удивленным вы
водам экспертизы ДНК рус
ских России, должно быть из
вестно, что проблема алкоголиз
ма всегда остро стояла лишь в
двух европейских странах: в
Финляндии и России. Как и у
индейцев Америки, у чисток
ровных финнов в организме пол
ностью отсутствует сопротивля
емость алкоголю. Неудивитель
но, что в 1617 вв., в то время,
как на Руси пили мед (медову

ху), открывали харчевни и
кабаки на каждом углу, в Мос
ковии не то чтобы не было пи
тейных заведений – за питье
спиртного строго карали».

В книге также рассказыва
ется о том, как происходило
«ославянивание» населения,
как в ходе войны 1654 года око
ло 300 тысяч пленных литви
нов вывез в земли Московии
Алексей Михайлович Рома
нов, чтобы пополнить изрядно
поредевшие после чумы зем
ли. «Вот тогдато впервые и
пришли в Московию типично
белорусские праздники Ивана
Купала, Радуница и пр. Губи
тельная для Литвы война за
выживание оказалось чемто
вроде спасения для Московии,
приобщения этой страны к хри
стианскому русскому миру».

«И язык, и искусство, и ре
лигия с мифологией, как и
свойства ДНК финноугров Мос
ковии и индоевропейцев Руси,
доказывают лишь одно: это раз
ные народы, разных культур
ных источников, общего у них
мало», — отмечает автор.

Сусанины и Павлики Мо5
розовы на службе идеологии

Фантастические байки о
героях – еще один излюблен
ный прием российской исто
риографии. Михаил Голденков
приводит факты, призванные
развеять некоторые мифы о
многих легендарных личнос
тях российской истории. В их
числе Иван Сусанин – подмос
ковный мордвин, убитый раз
бойниками, а вовсе не заведший
какихто мифических поляков
в лес: «на тот момент никаких
польских отрядов около Моск
вы даже близко не было».

«Примерно точно так же
родилась в 1930е гг. больше
вистская легенда о Павлике
Морозове: обычное убийство на
бытовой почве (Павлика уби
ли изза дележа наследства
родственники) идеологи опи
сали как борьбу юного пионера
(а Павлик и пионером даже не
был) с кулаками, — пишет ав
тор. — Но такова история рус
ской истории, как, впрочем, и
других – если нужен герой, то
его обязательно придумают».

К серии подобных баек
можно отнести и Куликовскую
битву, которая, по сути, «явля
лась чисто ордынской разбор
кой темника Мамая с ханом

Тохтамышем». «Легендар
ный» Дмитрий Донской в этой
гражданской войне выступил
как опора Тохтамыша. «В бла
годарность за победу над Ма
маем великий хан заступился
за него через два года после
Куликова поля, когда бунтов
щикиполовцы захватили
Москву, выгнав оттуда Дмит
рия, человека, ни разу в жиз
ни не державшего в руках
меч». Кстати, отметим, что на
указанном Куликовом поле на
Дону археологи так и не нашли
следов даже небольшой стыч
ки. В этой связи логичной выг
лядит версия о том, чтоб сра
жение произошло совсем не
там, а на окраине Москвы, на
зываемой Куличками.

Как «построили» Москву
руками горбуна и чревоугод5
ника

Однако все эти легенды –
ничто по сравнению с тем, как
во времена Екатерины Великой
полностью переписали исто
рию нынешней России. Что
бы оправдать свое право
считаться русской землей, «не
правильные» летописи под
правлялись, а чаще вообще
уничтожались. Даже всем из
вестная «Повесть временных
лет» претерпела «необходи
мые» изменения. Вместо этого
появлялись новые «правильные
документы», ранее никем не за
меченные на полках библиоте
ки Российской Академии наук.

Так благодаря стараниям
императрицы, Москву «постро
или» заново (вернее, задолго до
ее основания). Причем «руками
никогда там не жившего Юрия
Долгорукого, горбуна и чрево
угодника, который изза физи
ческого недуга никогда в седло
не садился, не то чтобы ехать за
тридевять земель, который
лишь спонсировал волынских
колонистов строить Ярославль и
Владимир в землях москели (мо
коши), с которой активно торго
вали киевляне, и идол которой –
Мокощь – возвышался в Киеве
между иранским Хорсом, Смар
глом, готским Перуном и сла
вянским Даждьбогом и Стрибо
гом еще в Х в.».

«Екатерине не нужна была
история России, где Россия
возникла как очередная коло
ния Полабской или Киевской
Руси, — отмечает автор в сво
ей книге, — в таком случае

нужно было бы признать пер
выми русскими столицами го
рода немцев Ольденбург (быв
ший Старгород), Кенигсберг
(бывший Королевец) и Полоцк,
который по шведским и ислан
дским данным крестился еще
раньше Киева. Но вся эта древ
нерусская земля частично ле
жала в землях Литвы, с кото
рой Москва так долго воевала!
Эти земли лежали в землях
союзных Пруссии и Германии,
которые, словно бабушкино на
следие, уже поделили терри
торию Речи Посполитой,
удалив это государство с поли
тической карты Европы. Прав
да о Руси «не стыковалась» с
политикой СанктПетербурга,
ни внешней, ни внутренней».

В книге автор развеивает
еще множество легенд, создан
ных российскими идеологами
ради оправдания нестыковок в
истории нынешней России.
Другими глазами он предла
гает посмотреть на победы «ве
ликих полководцев» Кутузова
и Жукова, оценить «вклад»
Петра Первого и Ивана Гроз
ного, рассказывает, как в ре
зультате банальной подделки
паспорта Владимир Ульянов
стал Лениным и почему «ис
торического» штурма Зимне
го не было как такового.

«Задача этой книги – вовсе
не в том, чтобы вбить клин меж
ду русскими, белорусами и
литовцами, — отмечает автор.
— Современные термины и
границы не должны пересмат
риваться, ибо что есть сейчас –
то есть сейчас и должно сохра
ниться. Беларусь не претенду
ет и не будет претендовать на
то, чтобы ей вернули Смоленск
и Вильно, как и не стоит бело
русов ныне называть литовца
ми, украинцев – русскими, а
россиян – московитами. Но
знать же это нужно! Это наша
история, какой бы нелицепри
ятной она ни была. Нужно чет
ко представлять и заблуждаю
щимся историкам, и простым
людям, что же на самом деле
происходило между нашими
странами! Пусть эта книга по
может белорусам избавиться
от комплекса извечного про
винциала, а русским России
поможет узнать, кому русские
должны быть благодарны за то,
что они стали в конце концов
русскими».

Окончание.
Начало на с.1
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С другой стороны, нам
удалось избежать высокой
инфляции. А при объеди
нении с ФРГ мы добились
того, чтобы восточные нем
цы отдавали за одну запад
ногерманскую марку
всего две восточногерман
ские.

И нам, конечно, очень
повезло в том, что в отличие
от других государств при
объединении с ФРГ мы ав
томатически стали членами
Евросоюза. А с учетом того,
что мы вошли в него еще до
массового расширения на
Восток, поначалу до 60%
дотаций ЕС шло в Восточ
ную Германию.

Отмечу, что последний
парламент ГДР был, пожа
луй, самым эффективным
за всю ее историю: за 5,5
месяцев мы разработали 96
законопроектов. Я работал с
семи часов утра до двух ча
сов ночи почти каждый
день. Питался практически
одним кофе и сигаретами.
Когда я стал политиком осе
нью 89го, весил 65 кг, а че
рез год от меня остался 51
кг. В этом, кстати, разли
чие между мной и Гельму
том Колем (канцлером
ФРГ, при котором произош
ло объединение Германии.
– Авт.): при стрессе он на
едался до отвала (смеется. –
Авт.).

– Но почему вы так спе5
шили с воссоединением
Германии, которое состоя5
лось в конце 905го? Поче5
му ваше правительство
вместо того, чтобы спокой5
но все подготовить за не5
сколько лет решило все
сделать меньше, чем за
полгода?

– А что, мы плохо подго
товили воссоединение Гер
мании? Мы все сделали хо
рошо. Единственное, в чем
мы ошиблись, – мы не ду
мали, что процессы транс

формации будут такими
тяжелыми.

Планировалось, что при
вступлении ГДР в состав
ФРГ Восточной Германии на
протяжении четырех лет бу
дет оказана помощь в 120
млрд западногерманских
марок. Но на практике Вос
точная Германия в первые
годы после воссоединения
получала в виде субсидий
около 150 млрд марок еже
годно! Теперь помощь вос
точногерманским землям,
конечно, значительно умень
шилась, но она будет продол
жаться еще до 2019 года.

А тот быстрый темп,
который мы взяли при
объединении с ФРГ, объяс
няется легко. В мае 90го
министр иностранных дел
СССР Эдуард Шеварнадзе
(а объединение Германии
могло произойти только с
согласия Советского Со
юза) мне сказал: вам надо
спешить, я не знаю, как
долго будет продолжаться
благоприятная для вас об
становка. И знаете, я очень
рад, что использовал то
время: не знаю, как бы мы
потом договаривались с
каждой в отдельности из
15 бывших советских рес
публик.

– Для воссоединения
Германии требовалось толь5
ко согласие СССР?

– Нет, требовалось согла
сие всех четырех держав
победительниц, которые
разделили между собой
послевоенную Германию на
зоны оккупации. Внешне
политический договор
«2+4» (ФРГ и ГДР с одной
стороны, СССР, США, Вели
кобритания и Франция с
другой) был подписан в том
же 90м году. На начальном
этапе подготовки договора в
«четверке» по нему не было
единого мнения. Если США
с самого начала процесса
воссоединения Германии
выступали только за, а
Франция подходила к это
му вопросу более осторож
но, то премьерминистр Ве
ликобритании Маргарет
Тэтчер была резко против.
Вопервых, она представля
ла поколение тех, кто пере
жил войну, и поэтому отно
силась к немцам плохо.
Вовторых, Тэтчер боялась,
что после объединения еди
ное германское государство
может захватить гегемонию
в Европе. Кроме того, она по
нимала, что с воссоединени
ем немцев центр Европы
переместиться дальше на
Восток, и Великобритания
останется немного в стороне.
Но, к счастью, ее согласие
нам удалось получить.

Для СССР же подписа
ние договора было самым

«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:«Я сказал своему правительству:
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сложным решением, т.к.
оно означало, что ему нуж
но было расстаться с огром
ной территорией влияния.
Мой первый разговор с ми
нистром иностранных дел
СССР Шеварнадзе был очень
трудным. Он практически
сразу сказал, что в 41м по
гиб его старший брат, и я
почувствовал себя винова
тым. Но потом, как я уже и
говорил, Шеварнадзе нам
очень помог.

– Почему вы защищае
те нас? – спросил я у него
както.

– Потому, что вам очень
повредил другой грузин, –
ответил он, намекая на роль
Сталина в разделе Герма
нии.

Когда я был маленьким,
то вместе с моей очень
религиозной бабушкой
каждое воскресенье учил
религиозную песенку. Од
нажды, заучивая слова, я
спросил у нее: что такое ми
лосердие? «Вырастешь –
узнаешь», – ответила она. И
вот уже в очень зрелом воз
расте при подписании дого
вора державамипобеди
тельницами я это понял.

– Как сегодня вы оце5
ниваете события двадцати5
летней давности?

– Я не жалею о том, что
на современной полити
ческой карте мира нет ГДР.
Но меня раздражает то, что
сегодня в Германии широ
ко празднуют 60летие
Конституции ФРГ, и ник
то не вспоминает о ГДР. А
ведь восточным немцам
было сложнее после войны
налаживать жить и восста
навливать экономику – в
отличие от ФРГ на помощь
по плану Маршалла они
рассчитывать не могли. А
в целом можно сказать, что
нам, немцам, повезло, что
в конце 80х в живых еще
было поколение, которое
помнило единую Герма
нию и стремилось объеди
ниться.
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